

EL ECO

DE

ALMANZORA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR D. RAMON DE CALA Y LOPEZ

Año II.

Suscripcion

En toda España trimestre 6 rs.
Pagos adelantados.

Cuevas 10 de Agosto de 1897.

Anuncios

y comunicados á precios convencionales.

Núm. 35

Buenas impresiones

A medida que surgen bulliciosas de la tuberia del Ardeal las agnias de Sierra Almagrera, vá restaurándose la confianza de que el desagüe por tanto tiempo anhelado, no es una quimera ilusoria, sino una realidad que los hechos patentizan, para ventura del país y para suerte de sus laboriosos hijos.

Es un huracán hirviente que ya discurre rápido por la falda de la sierra, entona con su murmullo un himno de felicidad para este pueblo, y de gloria para la ciencia de los hombres, que venciendo obstáculos colosales han conquistado nuevos timbres en esa lucha del trabajo que determina el progreso.

Es imposible precisar cuando se terminará el desagüe, por que se desconoce la cantidad de líquido embalsada en las sombrías escavaciones de la sierra; pero de todos modos tarde algun tiempo ó hágase mañana, el éxito es seguro, los resultados evidentes, y la aspiración del país se verá cumplida despues del periodo de amarga zozobra que atraviesa.

Al manifestar hoy las lisongeras impresiones que tenemos por las noticias recibidas del Ardeal, hemos de hacer un elogio de los esfuerzos verificados por el Sr. Brandt en los últimos meses de trabajo, á los cuales se debe sin duda la situación favorable en que hoy se encuentra el desagüe.

LA MUERTE DE CÁNOVAS

—(¿lo:?)—

La mano cobarde de un asesino, ha venido á poner término á la existencia del presidente del consejo de minis-

tros, D. Antonio Cánovas del Castillo.

Contrarios á la política desarrollada por él desde que restauró la dinastía de los Borbones, política cuyos resultados han sido la decadencia completa de la nación, el agotamiento de su riqueza, el desorden en todo el sistema administrativo, el fomento de la inmoralidad más escandalosa, la multiplicación de los impuestos y el predominio de camarillas, sostenidas á todo trance contra la ley y la opinión cuando ha sido necesario, no podemos sin embargo dejar de anatematizar un crimen que repugnan todas las conciencias.

Cánovas dentro de su sistema de gobierno era una figura de primera magnitud en la política española, y gozaba fama europea como distinguido estadista.

Su desaparición sumirá probablemente á la península en una crisis cuyo desenlace no se puede vaticinar; los partidos han de reorganizarse; la marcha del Estado pudiera cambiar hasta en su esencia, y tomando nuevo vigor, expeler la podredumbre que lo aniquila, ó debilitándose consumir su completo desquiciamiento.

El tiempo lo dirá.

¿Qué pasa en consumos?

Siempre ha sido el de los consumos un problema difícil para el ayuntamiento de Cuevas, por el exagerado cupo que tiene asignado el pueblo, y por la dificultad de efectuar la cobranza, á causa de la diseminación del vecindario, que no estando recogido en el casco de la ciudad, sino formando

numerosas diputaciones rurales, dificulta la percepción del impuesto, cualquiera que sea el medio recaudatorio.

Los repartos están ya desacreditados: infunde pavor pensar en ellos, por la manera abusiva como hasta aquí se han venido realizando, y por que nunca pueden ser un medio de cobranza justo que deje convencido al contribuyente de que no se le exige más de lo que en razón le corresponde.

¿Quién es capaz de tasar el consumo que cada vecino ha de hacer durante el año?

¿Quién puede determinar los recursos verdaderos de los padres de familia cuando se sabe que las apariencias mienten al apreciar las riquezas?

Por esto los repartimientos son rechazados por la generalidad de los contribuyentes, aunque sus protestas hasta ahora no hayan tenido eco en este municipio, que encontraba más cómodo extender los talones del reparto, que establecer un buen resguardo para cobrar la renta de consumos.

Digna de encomio es la determinación del ayuntamiento actual, que conociendo sin duda la injusticia de los repartimientos, más visibles en estos últimos, decidió variar el sistema recaudatorio, estableciendo la administración para exigir los derechos directamente de las especies á su entrada, que es la forma lógica del impuesto.

Pero se advierten tales síntomas en la marcha del asunto, que hay que temer que venga á tierra, no por que en Cuevas sea imposible sostener la renta de consumos con ventaja para el ayuntamiento, sino por la mala organización que á lo que dicen se le ha dado.

Todavía se ignora si el impuesto está arrendado ó se cobra por el municipio; háblase de una sociedad formada para explotarlo, y se citan los nombres

de los individuos que la constituyen, de los cuales muchos no tienen ni política ni particularmente otro contacto que este negocio.

Se dice que ya se han separado algunos de la compañía, lo que debía esperarse por la diversidad de tendencias y la falta de unión; por último se afirma que los ingresos no bastan siquiera á cubrir los sueldos de los empleados en el resguardo.

Por otra parte la introducción fraudulenta de especies sugetas á derechos hace ineficaz el resguardo.

Siguiendo así, no hay que decir lo que pasará; volveremos á los antiguos repartimientos que son un azote para la población y debieran desecharse en absoluto.

Seccion minera

Correspondencias

Sr. Director de EL ECO DE ALMANZORA.

Almagrera 7 Agosto 1897.

Mi distinguido amigo: la marcha que se ejecuta en el Arteal ha iniciado un derrotero tan bonancible que bien puede decirse que la realizacion de esta magna obra avanza á paso de gigante á su feliz término.

El genio atlético de Mr. Brandt casi podemos asegurar que ha logrado descifrar el pavoroso enigma gravado en la esfinge misteriosa de la naturaleza.

Su inquebrantable teson animado por el sacro fuego que ilumina la privilegiada inteligencia de este coloso y su fé ciega le han prestado las necesarias fuerzas á vencer los obstáculos que continuamente ha visto alzarse sin que el desaliento haya hecho en él mella por un instante.

Brandt lo ha manifestado en forma que desvanece toda sombra de duda; ante el franco aspecto que hoy presenta este complicado asunto antes del tiempo estipulado la zona de los 80 metros verticales quedará en seco.

Si es así, puede cual nuevo Moisés decirle hoy al pueblo que por salvador lo ha elegido. Ya tu duro cautiverio ha cesado; alegra tu afligido espíritu por que entre las rosáceas brumas de la nueva aurora que brilla en el sereno horizonte de tu porvenir se vislumbran los edenes encantadores de la tierra prometida.

Nosotros somos francos y no tenemos por que ocultarlo, llegamos á dudar no de que el talento de Mr. Brandt fuera insuficiente á dar cima á la empresa del desagüe, pues á este absurdo no podíamos nunca darle cabi-

da por dos razones muy poderosas. La primera es nuestra manifiesta ineptitud para juzgar del mayor ó menor acierto con que este señor ha venido ejecutando esta importante obra; y la segunda está fundada en los trabajos por él acometidos en otras regiones, trabajos que por su grandiosidad incontestable han difundido su prestigio por todos los ámbitos de Europa, pero si, contemplando el cúmulo de contratiempos que ha visto amontonarse en la prosecucion del fin que todos esperamos con anhelo, llegamos á dudar repetimos, que el tiempo concedido no bastará á vencer éstos y solucionar satisfactoriamente tan vital problema.

Por labios autorizadísimos que á la vez lo han oido de boca de Mr. Brandt, sabemos que el ilustre desagüista está altamente satisfecho del sesgo favorable que ha tomado este negocio, hasta tal punto que lo cree completamente resuelto, como tambien asegura que para fines de Agosto podrán percibirse de un modo notable los efectos de las disposiciones adoptadas.

Tambien hemos escuchado de la persona antes dicha las lucidas consideraciones explicativas que Mr. Brandt le expuso acerca de las causas orígenes de los muchos entorpecimientos que ha tenido que orillar algunas de las cuales han sido calificadas por este gran mecánico de verdaderos fenómenos.

No hemos de ocultar tampoco la dolorosa impresion que le produce los persistentes rumores subversivos que hasta él llegan propalados por los que segun sus mismas frases se complacen en interceptar con palos para que tropiece y caiga, el camino que sigue con tanta fé como entusiasmo.

Ya conocen los lectores de EL ECO la fausta aparicion de un nuevo venero que aumenta considerablemente la cantidad de agua que afluye á las bombas, y segun la creencia general, esta grieta tiene relacion con alguno de los grandes soplados que se buscan.

Hasta que la tubería definitiva quede en disposicion de prestar servicios no se podrá apreciar la importancia de este hallazgo, pues la provisional es insuficiente hasta el extremo de que ni siquiera consigue mantener el nivel, pues afluye mas agua que por ella sale.

Para cuando esta carta vea la luz pública ya se estará utilizando la susodicha tubería cuya instalacion toca á su fin.

Queda de V. afectísimo y
s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

Sr. Director de EL ECO DE ALMANZORA.

Cuevas.

Herrerias 6 Agosto 1897.

Mi distinguido amigo: Las aguas han descendido en las minas en los últimos siete dias.

En Santa Ana.	7,65 mts.
» San Manuel.	6,40 »
» Union de Tres (Pozo extraccion).	4,20 »
» Iberia.	7,75 »
» Guadalupe.	6,20 »
» Petronila: en suspenso »	»
» Faja.	5,25 »

La galería para el desagüe general hoy mide 118,10 metros y se encuentra por el Pozo Faja, hacia la parte P. El terreno ha variado por completo, se ha cortado la capa de las barrilleras, y considerando estos minerales de algun valor, se han dado muestras para su ensayo.

Las aguas cada dia aumentan, pues la máquina funciona con una presión de 46 pulsaciones por minuto.

En la mina Petronila, se han extraído escombros, y se dice que entre ellos, hay pedazos de hierros, con laminillas de plata nativa.

Rozas: En Santa Matilde hace unos dias que se sublevaron los operarios del pais debido á que en su mayoría son forasteros los que trabajan y como es tanta la miseria que hay crece el disgusto; hasta aqui se han podido sofocar estos conflictos, pero se repiten con tanta frecuencia, que quizás no esté lejano el dia en que tengamos que lamentar alguno serio.

Ante tal situacion, las autoridades debieran tomar medidas enérgicas y exigir del ingeniero jefe, que diese ocupacion en primer término á nuestros paisanos; pues no es justo ni razonable, que el poco movimiento que tenemos en el pais lo disfruten extraños necesitándolo los nuestros.

Hasta la próxima se despide de V. su afectísimo amigo s. s.

Isidro Rodriguez.

Sobre el Desagüe

Sr. Director de EL ECO DE ALMANZORA.

Muy señor mío: A no ser por su artículo titulado "Malos Rumbos", me hubiera tal vez ocupado en el presente, de tratar la cuestión que nos ocupa bajo otros aspectos, pero veo que conviene insistir en lo mismo que decía en mi anterior, y aunque le cause molestia, puesto que se trata de un asunto que tanto interés ha de inspirar á los lectores de EL ECO, me permito llenar algunas de sus columnas.

Principia diciendo el autor de "Malos Rumbos", que en el artículo "Ante el

Conflicto,, no se pedía la rebaja del cánón que se paga en Sierra Almagrera; pero luego despues agrega, que esa es precisamente su opinión, y como parece por todas las señales, que es la misma persona el autor de esos dos artículos, se impone esta pregunta: ¿esa opinión la ha formado el articulista despues de haber escrito su artículo "Ante el Conflicto,, ó la tenía antes de escribirlo? Si ocurrió lo primero, confesamos ingenuamente que nos equivocamos al interpretar lo que quería decir, pero si ocurrió lo último, ¿no pudiera haberle ocurrido al articulista lo que muchas veces ocurre, á saber: haber dicho cosas que no se querían decir ó decir cosas que no se saben?

Sea que yo adiviné que el articulista tenía esa opinión sin manifestarla expresamente, ó que había de tenerla con el tiempo, es lo cierto, que no fué invención mía con objeto de lastimarlo ahora que se encuentra tan lastimado por la maledicencia etc, y esto me tranquiliza.

En resumen. Si mi anterior comunicado no servía para rebatir el artículo "Ante el Conflicto,, sirve para combatir la opinión que se sustenta en "Malos Rumbos,, y para el caso es lo mismo.

En mi artículo anterior decía: á la pregunta de si es alto el cánón del 16 por 100, ni el articulista ni nadie puede contestar de una manera que no deje lugar á dudas, por que no se sabe lo que producirá Sierra Almagrera, ni lo que se gastará en hacer el desagüe, tanto en su construcción como en su funcionamiento, ni los riesgos que tiene y ha de tener el capital empleado, ni por último, los esfuerzos personales que se han realizado y se han de realizar para su ejecución. Es decir que yo ponía y sigo poniendo en duda la verdad de la afirmación del articulista de que es *alto y gravoso* el cánón del 16 por 100, sin afirmar por que tampoco lo sé, que sea bajo ó que sea el conveniente y equitativo.

Cualquiera que solo tenga un amor sano á la verdad y la quiera por sí misma y no le guie en la discusión insanas pretensiones de salir victorioso en ella por la vanidad de parecerlo, aunque para ello tenga que torcer y desvirtuar los argumentos que presente el que sostiene opinión contraria, comprenderá bien, que esa es cuestión de números y no de retórica y de alusiones personales.

Por esto, al sostener yo, que no estaba autorizado el articulista para hacer semejante afirmación, debió contestarme de esta ó parecida forma: Sierra Almagrera producirá tal cantidad segun es de presumir por las estadísticas de los últimos años que hubo desagüe; el desagüista se ha gastado tal otra; el funcionamiento anual, importa esta otra; los riesgos á que se expone ese capital de en por tales y tales razones, tener las siguientes remuneraciones: por el temor de que la producción de Sierra Almagrera no sea igual á la de otros años, tanto; ó que se compense ese peligro por la posibilidad de que sea mayor; por el riesgo de que la plata mengüe de precio, tal número de pesetas; por si los cambios bajáran tanto que no fuera posible la explotación de muchas minas de la Sierra, tal otro. Y de esta manera, ó de otra semejante, valuar los sacrificios y trabajos personales del desagüista y otras cosas que habria que tener en cuenta; y cuando sumando y restando hubiera llegado á un resultado más ó menos exacto, entonces es cuando el articulista podría decir; segun los anteriores datos, el desagüista ganará tal cantidad todos los años, la cual es excesiva por tales y cuales razones.

Asi es como se debe probar que se esta en lo seguro al hacer una afirmación determinada, y no aconsejando que se vaya á esta parte y á la otra y que por último les pregunte á los que han de pagar ese cánón si les parece caro ó barato. ¡Buena manera tendria de enterarse el que quisiera saber si los alquileres de una casa eran caros ó baratos si solo les preguntára á los inquilinos cual era su parecer! La segunda cuestión es esta, ¿parte de que sea caro ó barato el cánón, deben los mineros pensar en aprovecharse de circunstancias imprevistas para rebajarlo á la fuerza?

No contento el articulista con afirmar cosas que no sabe, ni puede saber, y despues de poner la cuestión como á él le pareció conveniente para aparentar que lleva razón, y no tal como ella es en sí, se pone la toga y el birrate, se siente Juez y sentencia: "Que si para fin de año no estuviese el desagüe hecho, deben pasar al Sindicato pozos, máquinas, galerías y cuanto exista en el desagüe,,. Quien conozca la ley, el contrato de desagüe de Sierra Almagrera y la historia de ese desagüe, sabrá bien que semejante afirmación es una heregia jurídica, y no he de entrar por ahora á demostrarlo, por que no me interesa tanto esa demostración como la de que es profundamente inmoral semejante pretensión. (Conste aqui que no juzgo las personas y si las ideas. Bien se puede sostener una doctrina extraviada de la mejor buena fé y con la conciencia tranquila y eso es lo que ocurre en el caso presente).

En efecto, cuando vienen en el cumplimiento de un contrato circunstancias imprevistas y superiores á las fuerzas humanas, todo el mundo sostiene (y la ley terminantemente lo manda) que no se le debe exigir responsabilidad ninguna al que tuvo semejante desgracia, como no sea que se contrate expresamente sobre ese peligro. Es tan evidente esto, que casi no tengo argumentos con que sostenerlo como no tengo á la mano argumentos para probar que es de día á la hora en que escribo y mucho mas, terminante aparece esto, cuando ocurre, que el mas perjudicado precisamente por la falta de cumplimiento es el mismo á quien le ha sobrevenido la circunstancia imprevista en cuestion.

Ahora debe saber el articulista, que yo no podia sostener ni nadie que tenga sentido comun, que es inmoral llevar á cumplimiento los contratos, y que eso me lo achaca para obtener una victoria fácil, sin caer en la cuenta que yo tenia que rectificarla, pues lo que sostenia y sostengo y conmigo todo el que tenga la conciencia delicada, y por consiguiente tambien el articulista; que es inmoral aprovecharse de circunstancias imprevistas por todos, y superiores á las ordinarias fuerzas humanas, para variar una de las partes en su beneficio, un contrato que libre y voluntariamente se efectuó.

Yo decía en mi anterior artículo, que las responsabilidades se exigen al que por voluntad propia hizo ó dejó de hacer algo á que estaba obligado, y que jamás deben exigirse al que no pudo cumplir por dificultades imprevistas que humanamente no pudo vencer.

Quien sostenga doctrina contraria á la expuesta, que es la admitida por la conciencia de la mayoría de las gentes y por consecuencia por nuestros códigos, debe probar que tiene motivos para ello, y si se circunscribe á ponerla en duda, debe pedir razones que lo convengan de su bondad.

Sobre estos puntos concretos debe versar la discusión, si acaso no se convence el articulista con estos razonamientos de que estaba equivocado, y para terminar por hoy, debo decirle lo siguiente: 1.º que al escribir estos artículos no me guía la idea de defender los derechos del desagüista, (no por que no me encuentre dispuesto á hacerlo cuando la ocasión llegue, si no por que al presente tiene bastante defensa con la ley, el contrato y los tribunales de justicia), ni el afán de mortificar á nadie, antes al contrario, lo que me inspira es el deseo de que no tengan arraigo en la conciencia de mis paisanos doctrinas que han de ser reprobadas por todo entendimiento recto; 2.º que no transforme como se le antoje lo que yo diga presentándome como sostenedor de lo que jamás he pensado; y 3.º que no se tome interés ninguno (despues de agradecerle el que se ha tomado) por la pérdida de mi crédito, fama etc. por que eso es lo menos que estoy siempre dispuesto á sacrificar con gusto en la defensa de una causa cualquiera, cuando como al presente, creo firmemente tener de mi parte la razón y la justicia.

Hasta que otra vez tenga que molestarle, queda Sr. Director, suyo afemo. y s. s.
Otro Minero.

Noticias

Visita de inspección.—La están girando á la carretera de Vera á Aguilas el ingeniero jefe de obras públicas de la provincia D. Valero Rivera, acompañado del ayudante D. Honorio Donoso y de el inspector D. Rafael Navarro, para informar en un expediente que se instruye por malas condiciones de algunas obras.

Mucho nos complace que estos señores puedan convencerse por sus ojos de la mala construcción de esa carretera, y esperamos que su visita no será estéril, sino que dará como resultado la terminación de ella, construyéndose el puente, y sustituyéndose los vadenes por alcantarillas.

Gestiones oportunas.—Enterado el Sr. Alcalde de que los trabajadores de Cuevas se quejaban de que no se les proporcionaba ocupación en las Rozas, empleándose en cambio á muchos forasteros, hizo algunas gestiones cerca del arrendatario de las minas Huertas y Santa Matilde, que han aclarado que no existe por parte del contratista prevención alguna contra los obreros del país, que en su mayoría son los que están empleados en las operaciones practicadas en dichas pertenencias, si bien hay tambien algunos forasteros.

Segun declaración del contratista, las dos terceras partes de la jente es de Cuevas y solo una tercera parte de Vera, Garrucha y los pueblos del rio.

Seria injusto pretender que todos los operarios forasteros fuesen despedidos.

En los años de miseria que ha pasado Cuevas muchos de nuestros paisanos han ido á trabajar en Mazarrón, Linares, Cartagena y otros puntos; y si con ellos hubieran seguido el sistema que quieren practicar aqui algunos, habrian perecido seguramente.

El riego.—En cuanto dejó la alcaldía nuestro amigo D. Miguel Soler Flores, se abandonó el riego de las calles.

Es fuerte cosa que lo bueno se deseché, y lo malo se eternice.

MINER
JMP.

Preparativos.—En vista de considerarse ya como un hecho el desagüe general de Herrerías, muchas sociedades de minas de aquel paraje, se ocupan de preparar lo indispensable para establecer en ellas trabajos.

Embarque.—El día 6, en el vapor Cabo Quejo se embarcaron en Villaricos unas 500 toneladas de mineral de pirita procedentes de nuestra sierra, y con destino á las obras del desagüe de las rozas de Herrerías, se han desembarcado unos 500 sacos de cemento hidráulico.

Señalamiento.—La sección 2.^a de la Audiencia de Almería, ha señalado el día 20 de Septiembre para la vista de la causa sobre disparo contra Pedro Ponce Márquez.

Riegos.—Parece que entre los labradores que aprovechan las aguas del molino del Tarahal, se han suscitado disgustos sobre preferencia en el riego, por no llevarse ningún orden en la distribución de ellas.

Creemos que el Sindicato debía intervenir en esta cuestión, estableciendo tandas para que la inversión de las aguas sea equitativa.

Vengan plagas.—En la huerta de Murcia se ha presentado una plaga de gusanos que atacan al maíz y se multiplican prodigiosamente, royendo la caña en poco tiempo y quebrantándola, sin que las mazorcas estén debidamente sazonadas.

Se calcula que ya está perdida la tercera parte de la cosecha del maíz en dicha vega, lo cual es un gran desastre para los agricultores.

Algunos bancales de maíz han tenido que segarlos sin recoger el fruto.

POLÍTICA EUROPEA

Madrid 7 de Agosto de 1897.

Señor Director:

Muy señor mío: A la temperatura del *frito* empiezo esta carta, porque—como dice el maestro Ferreras en *El Correo*—«digan lo que quieran los termómetros», hace un calor que no se soporta.

Madrid ha tomado ese aspecto especialísimo de verano. Todo el que tiene *perros* para un billete de 2.^a hasta Pozuelo, se va de la villa y corte, y en ésta no quedamos sino pobres diablos que, como tales, acostumbrados á las calderas de Pedro Botero, nos defendemos del calor sin otra arma que el clásico botijo.

Algún que otro coche de gran casa y en él arrellanados dos ó tres domésticos, nos presentan el esqueleto de los esplendores del invierno, y los *simones* huyeron de nuestro planeta para los madrileños que ciframos nuestra dicha paseando por la noche en tranvía abierto hasta Biarritz.

Los puestecillos del Prado, con sus azucarillos y todo, nos sirven de *Baar*, y un «abaniquito de á perrita» (como gritan los pilletes que los venden), da

brisas del Cantábrico... ¡hay que tomar las cosas como vienen!

Las gentes no quieren «sudar la gota gorda», y se van en busca de vientos frescos que les haga volver á sus antiguos larés frescos como la flor del berro; aunque no todos podemos imitar el ejemplo, cualquiera le envidia; pero el país que piensa y que trabaja no abre nunca un paréntesis á su fatigosa vida, y así el Banco Hispano-Colonial nos anuncia en pleno Agosto que «por Real orden de 23 de este mes, se establecen las bases de adjudicación de las obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas, serie A, subscriptas el 15 del presente mes de Julio.

Como ustedes verán, no todos descansan felizmente.

Y á propósito de los que trabajan y piensan, diré á ustedes que la prensa italiana da cuenta de la llegada á Roma del sabio inventor italiano Guillermo Marconi, quien, procedente de Inglaterra, ha llegado á su patria con objeto de realizar algunas experiencias con su maravilloso descubrimiento de telegrafía sin hilos, cuyos gastos satisficiera el Ministerio de Marina.

Muy joven aún, casi un adolescente, el nombre de Guillermo Marconi figurará, en el siglo de la electricidad por excelencia, entre los de Alba Edison, Graham Bell, Weasthorne y otros sabios ilustres que han asombrado al mundo con sus descubrimientos.

Nació Marconi en Bolonia, en Abril del año 1875. Hizo sus estudios en Italia, y debido á ser su madre de origen inglés, pasó á la Gran Bretaña, en donde sus aficiones eléctricas le han permitido resolver uno de los problemas más difíciles de dicha ciencia: la transmisión de señales á través del éter por medio de las ondulaciones de Hert.

Hace días que cuatro Comisiones, en representación de los ingenieros del Ejército, de la Armada, del Cuerpo de Correos y Telégrafos y el de Faros del Reino Unido, acaban de proclamar ante el mundo científico que los experimentos realizados por Marconi son garantía más que suficiente para poder afirmar que el invento de ese joven de veintidos años es todo lo contrario á una mixtificación ó á un sueño.

Hombre sumamente modesto, no pretende plaza de sabio, y se limita á decir que, habiendo observado determinados fenómenos eléctricos, ha construido los aparatos necesarios para su examen.

Se han hecho pruebas verdaderamente admirables y satisfactorias, y podemos augurar grandes ventajas para la comunicación en guerras terrestres y navales.

Mas como es un niño aún, que a no ser por el sabio ingeniero electricista, Mr. Preece, nadie hubiera conocido quizás en muchos años, pero «no hay

hombre sin hombre», y Mr. Preece y Marconi, completándose entre sí, han conseguido una de las más bonitas conquistas de la Ciencia.

Y me voy, señor Director, pero no de veraneo, sino para que mi crónica no sea *mucha, á más de mala*, como el alma del gitano del cuento.

De V. muy atento seguro servidor

Q. B. S. M.,

Garcí-Fernandez.

Seccion Amena

... EN LAS MUGERES NADA

—(¡c:!)—

Cansado de las grandes poblaciones y de sufrir en ellas mil reveses, lejos del batallar de las pasiones me vine á descansar algunos meses á este pueblo, en amables vacaciones; Sin traer otras miras ni intereses que gozar en retiro bonancible, de una vida tranquila y apacible.

Mas, quiso Dios que al poco tiempo un día fuese al teatro y viese en mala hora á una mujer, para desdicha mia, cual otra nunca vi tan seductora; que hácia mi su mirada dirigia; De una manera tan escrutadora, que á estar cerca le hubiera preguntado, —Diga usted Señorita ¿Le he gustado?

Al llegar la otra noche, diligente al teatro solicito volví; y al mirar al salon, impertinente vi su mirar de cielo fijo en mí. Con lo que pude ver patentemente lo que la noche antes comprendí Que podia desde luego enamorarme por que la chica, demostraba amarme.

Héteme ya queriendo á una chiquilla á mí, que la tiraba de corrido, con su novio poniéndome en triquiña y á comérmelo vivo decidido; si no lo llega á echar la picarilla, que creyó ver en mí, mejor partido. Pues el novio era un mísero estudiante de instituto; en suma, un principiante.

Por fin un compañero, jamigo amado! se decidió á volverme al buen camino. Y fingiéndose rico y potentado declaróse á mi novia el muy ladino; La que aunque eterna fe me habia jurado me engañó como se hace con un chino. Diciéndole que sí á mi buen amigo á quien por tal favor, siempre bendigo.

Prontamente curé del sentimiento, ya gozo de mi calma habitual; y buscando á este caso un pensamiento una máxima encuentro sin igual, que hallé escrita en la torre de un convento y que encierra la mas sana moral. SI NO QUIERES TU PAZ VER ALTERADA CRÉE MUCHO EN DIOS: EN LAS MUJERES NADA.

D. Tabique.

Imp. de S. Campoy.